



滝山城主 北条氏照

# 滝山だより

## よみがえる滝山城

NPO法人 滝山城跡群・自然と歴史を守る会 会報第14号 平成27年11月1日発行

今年度前期も滝山城の定例活動を中心に様々な活動を行ってきました。その中でも今迄になかった出来事と言えば、滝山城で間伐した竹を利用した本会のマスコットキャラクターグッズ(根付)が完成したことです。材料に滝山城で間伐した竹を利用している事に意味がありグッズの付加価値もあります。今後も自然を守る団体として、間伐した木材の有効活用などを考えていきたいものです。いいアイディアをお持ちの方はお知らせください。定例活動では、ブログなどを利用して体験参加者(お手入れボランティアさん)を継続的に募っています。今年になり4名の体験参加の方が下草刈りに参加しました(女性3名・男性1名)。その内3名は八王子市外からの参加です。体験参加者の方たちが本会の活動に興味を持ち、正会員として入会に繋がることを期待しています。

### 【平成27年4月～9月の主な活動】

#### ● 4月4日(土) 第50回滝山城跡さくらまつりの参加

本会は、八王子市加住地区町会・自治会連合会など主催の「滝山城跡さくらまつり」の設営準備を協力して、当日は会場出店し、書籍やマスコットグッズの販売を行いました。また、来場者の方に本会特製の甲冑を着て頂く仮装サービスは大好評でした。



商品の陳列が上手ですね、卖れたかな？



マスコットグッズ



本会特製の甲冑を着て記撮撮影

#### ● 4月19日(日) 定例活動 小宮曲輪南・竹林

会員21名、お手入れボランティアさん2名、協力団体4名が参加

継続して作業を行ってきた竹林整備は、竹があまりにも密集しているため予想以上に作業が捲どりません。それでも作業の回数を重ねるたびに竹林内が明るくなってきました。竹は見た目より重く、伐った竹を運ぶのは重労働でした。倒木作業は危険が伴うのでヘルメットの着用は必須です。いつも安全第一を心がけて作業しています。



何本伐っても減らない密集した竹



一本の竹を4～5人で協力して倒します



少しづつですが作業の成果が表れてきました

#### ● 5月10日(日) 滝山観光駐車場開設記念「新緑とツツジの滝山城跡見学会」の実施



見学会が始まる前にスタッフで打ち合わせを実施

事前申し込みの方式で64人が参加されました。

ガイドの体制は4班に分かれて20人のスタッフでガイドしました。

イベントを無事故で運営するために、滝山城の説明をするガイドのほかにも参加者の安全を見守る安全担当者を配置しました。

滝山観光駐車場を出発して古甲州道を辿り、古峰の道から城跡に向かう新設コースは参加者の皆様に好評でした。

## 「新緑とツツジの滝山城跡見学会」



「山の神曲輪」で中田講師の講義がありました

[ガイドで参加した稻用 章さんの感想です] みんな仲間です！

ガイドをやっていて嬉しいと思うことの一つは、初対面の参加者さん同士が意気投合しているのを見かけたときですね。同じ趣味の人たちの集まりですので、参加者さんは積極的にガイドや他の参加者さんと話してみましょう！

### ● 5月16日(土) 道の駅八王子・滝山城跡文化協会主催「春の滝山城跡散策ツアー」のガイド

10名の参加者を4人の会員で案内しました。毎年恒例の行事となっています。四季を通じて楽しめる滝山城跡ですが、清々しいこの季節はハイキングに最適です。



ガイドの説明を熱心に聞く参加者の皆様



楽しみ方色々、植物観察やパート・ウォッチングも



時間をかけてゆっくり歩きたいですね

### ● 5月17日(日) 定例活動 小宮曲輪南・竹林

会員15名、お手入れボランティアさん3名が参加

竹林整備は5月の作業でいったん一区切りです。継続して作業を行ってきた成果で、竹林内から加住市民センターの駐車場が見えるようになり、薄暗かった竹林が少しは明るくなりました。しかし、来年新しい竹が生えてくる頃に再度この場所を整備しないと元通りになってしまふでしょう。参加した人たちは鋸の扱い方が上達したようです。



どこから作業を始めるか考え中



伐った竹を片づける場所を作っています



加住市民センターの駐車場が見えるようになりました

### ● 5月24日(日) 第1回城郭学習会の実施 杉山城、松山城

21名が参加し、杉山城（埼玉県嵐山町）と松山城（埼玉県吉見町）を見学しました。

城郭学習会は会員同士の親睦を深めるいい機会となります。行き帰りのバスの中では歴史の話で盛り上がりいました。



下草が刈られ整備が行き届いた杉山城



勉強熱心な会員たち



松山城でガイドさんの話に耳を傾ける

[ 参加者の生源寺 伴明さんから感想を頂きました ] 勉強になります！

私一人で歩いていたら見逃してしまいそうな細かな遺構でも、ガイドさんや他の会員さんがとても詳しく説明して下さり、浅学な私には勉強になりました。また同じ遺構でも会員さんによって捉え方が違い、それも私には楽しく、解釈の幅が広がりました。見学時間もたっぷりあったので、良かったです。

## ● 5月31日(日) 平成27年度 通常総会が開催されました

八王子市加住市民センター・多目的室1で、午後6時から午後8時10分まで行われて、平成27年5月31日現在の正会員数63名中44名(うち委任状提出者27名)が出席しました。議題の平成26年度事業報告及び収支決算は承認され、平成27年度事業計画及び活動予算は可決されました。

## ● 6月21日(日) 中田正光氏が講演されました



滝山城の知名度が上昇中



熱心に講義を聴く受講者の皆さん

NPO法人めじろむつみクラブ主催の歴史講演会が、めじろ台第一会館で開催され、中田正光氏が「戦国の城は民衆の危機を救った・滝山城の場合」のテーマで講演されました。地元八王子市民の方に滝山城のことを知って頂く良い機会となりました。

## ● 6月28日(日) 定例活動 千畳敷北・腰曲輪

会員11名、お手入れボランティアさん1名が参加。(6月21日(日)が降雨の為に順延されました)  
この場所は日当たりが良く、どんなに綺麗に下草を刈っても一年後には元通り草が覆い茂ります。参加者は少なかつたのですが、精鋭部隊?が腰曲輪3段と弁天池まで作業を終わらせました。弁天池から見上げる千畳敷は絶景です。



千畳敷北・腰曲輪 作業前



少人数でも頼りになる人がいれば大丈夫



弁天池から見る千畳敷北・腰曲輪 作業後

## ● 7月6日(月) 大阪から滝山城跡見学のガイド



滝山観光駐車場から出発、あいにくの雨天でしたが滝山城を楽しんで頂きました



クラブツーリズム(大阪)主催の「土造りの城が発達した関東8名城めぐり」の滝山城のガイドを実施しました。見学者27名を4班に分けて、15時から16時30分まで、ガイド7名で案内しました。滝山観光駐車場ができることにより、今後は日本全国から多くの来訪が期待できます。我々もガイドの腕を磨きましょう。

## ● 7月19日(日) 定例活動 弁天池とその周辺

会員15名、お手入れボランティアさん2名が参加

暑さもピーク、35℃を超える猛暑のなか弁天池跡にある堤防周辺の景観回復作業を実施しました。あまりの暑さで熱中症になる危険があるため、理事長の判断により13時40分に作業を終了しました。おかげでみんな無事でした。「理事長ナイス判断!」。早めに作業を終了しましたが、まずはますの作業成果をあげることができました。



弁天池は湿度が高く体力の消耗が激しい



お手入れボランティアさん(手前)が大活躍!



疲れるけど仲間と一緒に活動するのは楽しい

## ● 8月16日(日) 定例活動 本丸南・腰曲輪

会員16名が参加

本丸南・腰曲輪は雑草に覆われ細い通路があるだけでしたが（写真左）、下草を刈り進むとそこに広い曲輪が出現しました（写真中央）。更に、本丸南側斜面に今まで篠竹や雑草に覆われ気づかなかった腰曲輪が新たに発見されました（写真右 人が立っている部分）。新たな発見があった時は感動します。この時季は蜂に刺される事故が増えるので下草刈りをする時にも注意が必要です。この時も蜂の巣がありましたが慣れている人が手際よく処分してくれました。



藪に覆われた道、実はここ…



下草を刈ったらこんなに広い曲輪でした



新発見があるかも？それも下草刈りの楽しみ

## ● 9月20日(日) 定例活動 本丸南・腰曲輪から弁天池

会員16名が参加（8月30日(日)の準・定例活動は、降雨の為に中止されました）

8月の作業に引き続き、本丸南・腰曲輪の作業を行いました。写真左が作業前で中央が作業後、8月の写真とも比較してみてください。このように見違えるようになりました。本丸から見て上から一段目の曲輪と、そこから更に二段目の曲輪も作業を行い、本丸への通路を狙う複数の檜台の遺構が徐々に現れてきました。本丸という身近な場所ですが、今まで本格的に下草を刈った事が無かったので、今後の本丸南・腰曲輪の景観回復が楽しみです。



本丸南・腰曲輪 作業前



本丸南・腰曲輪 作業後



景観回復大成功でした！

### 新規会員の紹介

- ・ 阿部 良子(アベ ヨコ)さん 府中市紅葉丘 5月1日入会
- ・ 多 昭彦(タ 昭ヒコ)さん 板橋区赤塚 6月24日入会



### 編集後記

今回発行の会報14号から前任の高橋努さんから引き継ぎ、私 中野智志が編集しています。至らない点等あるかもしれませんのが何卒ご容赦願います。ご意見や掲載希望の記事などありましたらご連絡ください。

私は会の活動のなかでも「下草刈り」が大好きです。理由は景観回復ができた時に達成感を味わえる事と会の仲間たちに会えるからです。同じ趣味や目的を持った仲間と活動するのには楽しいものです。下草刈りのような山仕事が得意でなくても大丈夫です。誰にでもできる作業がありますので会員の皆さん是非参加してみてください。これからやりたい事は会員有志による自分たちの為の滝山城の学習会をいつか実施したいです。その他に、中世城郭マニアだけを集めた滝山城巡りを企画してみたいな。それでは皆さん「滝山城で会いましょう」。

NPO法人 滝山城跡群・自然と歴史を守る会 会報 滝山だより 第14号

発行日 平成27年11月1日

発行者 NPO法人 滝山城跡群・自然と歴史を守る会 理事長 西山富保

〒192-0011 東京都八王子市滝山町2-503-1 (連絡先 携帯 090-4390-7831)

編集 中野智志

滝山城跡群・自然と歴史を守る会 ホームページ <http://takiyamajo.com/>